
Approvato ieri dalla Camera 
un provvedimento di clemenza 
per i reati che comportano pene 
fino a 4 anni di reclusione 

Il Pei si è astenuto 
Per due volte il governo 
è andato in minoranza 
Caria polemizza con Scalfaro 

.1 1 patrocinio 

Amnistia su misura per Romiti 
Un'amnistia per i reati che comportano pene Imo a 4 
anni di reclusione (in pratica quelli di competenza 
dei preton) è stata approvata ieri dalla Camera con 
224 sì. 6 no e 142 astenuti (tra cui i deputati Pei) 
Previste significative eccezioni II governo due volte 
in minoranza. Rozza polemica del capogruppo so
cialdemocratico contro Scallaro Una mano a Romiti 
per le violazioni antisindacali alla Fiat 

GUIDO DELL'AQUILA 

WH ROMA Una sene di con
trastate votazioni hanno pun 
tcggiato tesarne ncllaula di 
Montecitorio dell amnistia per 
i reali che prevedono pene li
no a quadro anni di reclusione 
e che siano stali compiuti en
tro il 21 ottobre dello scorso 
anno Passate quattro limita
zioni del benefici di legge pro
poste dal Pel, dalle allrc oppo
sizioni e dal presidente della 
commissione d inchiesta per 
la ricostruzione nelle zone ter

remotate Si tratta dei reali 
contro la pubblica amministra
zione degli ornici di colposi 
(compresi quelli relativi a Inci
denti stradali) dei reati com
messi da pubblici amministra
tori e da privali durante o in re
lazione a calamita naturali dei 
reali contro l'inquinamento 
ambientale Su molli argomen
ti la maggioranza si e spaccala 
e I esecutivo (che si è pronun
ciato sugli emendamenti ira-
mite Il ministro guardasigilli 

Giuliano Vassalli) e finito due 
volle in minoranza II penta 
partilo si e improvvisamente ri-
compattalo invece quando si 
è trattalo di mettere ai voti due 
emendamenti presentati dal 
Pei e da Democrazia proletaria 
tendenti ad escludere dall am
nistia i reati contro lo statuto 
dei lavoratori II nlcnmento era 
con ogni evidenza (e del resto 
lo ha esplicitamente detto 
Gian Carlo Paletta nella sua di
chiarazione di volo latta a no
me del gruppo) ai dirigenti 
di.Ila Fiat in relazione ai pro
cessi in corso per le v lolaziom 
antisindacali negli stabilimenti 
del colosso dell auto La que
stione - come si ricorderà - fu 
clamorosamente sollevala da 
Walter Molinaro e dalle orga
nizzazioni sindacali e fu soste
nuta dal Pei che presentò alla 
stampa e alla magistratura un 
voluminoso dossier di tutte le 
violazioni allo statuto del lavo

ratori compiute dall azienda 
Si attivò >ull onda della prole 
sta della società u\i!<- anche 
I allora ministro del Lavoro Ri
no Formica Furono promosse 
indagini amministrative che 
portarono al riconoscimento 
della fondatezza di molle delle 
accuse mosse alla Fiat che nel 
frattempo per bocca dell am
ministratore delegato Cesare 
Romiti aveva sempre negato 
ogni responsabilità Si arrivò 
cosi alla farsa del processo di 
Tonno Dietro fortissime prcs 
stoni degli ambienti politici ro 
mani il dibattimento lu in un 
primo tempo sottratto al giudi
ce naturale La successiva de
cisione della magistratura di ri
portarlo nel capoluogo pie
montese rischia ora di essere 
vanificala da un amnistia che 
passerà un comodo colpo di 
spugna >u tutta la vicenda pe
nale Alche perche sembra 
difficile che Romiti e soci ac

cettino di rinunciare ali amni
stia per rimettersi al verdetto 
dei giudici 

È soprattutto per qui sta 
•macchia- relativa alla Fiat che 
Anna Finocchlaro ha motivato 
I astensione del Pei sul prowe-
dimenio che altrimenti avreb
be potuto avere anche il con
senso del gruppo comunista. 
Si sono astenuti anche i verdi, 
gli arcobaleno gli indipenden
ti di sinistraci missini I radica
li hanno votalo a lavore 

In mattinata il capogruppo 
socialdemocratico Filippo Ca 
ria aveva dato fuoco a una roz
za polemica contro Scallaro, 
firmatario di ire emendamenti 
miranti a escludere dai benha 
di legge coloro che (pubblici 
amministratori o privati) si fos
sero macchiali di reati collega
ti al terremoto e ali opera di n-
costruzione Cana ha parlalo 
di -strumentalizzazioni inac

cettabili- da pare di chi -pre 
tende di dare ai deputati lezio 
ni di comportamento- ha par
lato di -falsa opera di moraliz
zazione- e ha invitalo Scalfaro 
a -dimette rsi da preside nle del
la commissione d inchiesta-
Molti depu'ati 
della maggioranza hanno sen
tilo il bisogno di prendere le di
stante da Caria ilsocialdemo 
cratico Nicola/zi il de Zolla il 
-.oculista D Addane) Poi 1 as 
semblea ha dato ragione per 
tre volte con ivoti ali anziano 
leader de 

La Camera ha rinviato alle 
prossime settimane I esame 
delle modifiche costituzionali 
rese necessarie per rendere 
più difficile in futuro il ricorso 
alla amnistia (concessa ben 
23 volte dal dopoguerra a og
gi) Da parte di settori della 
maggioranza sono comunque 
già In atto manovrare per stra 
volgere la legge 

Sica a Sessa Aurunca 

L'alto commissario antimafia 
visita la cittadina 
«aggredita» dalla camorra 
• I NAPOLI Visita lampo a 
Scssa Aurunca, un grosso cen
tro della provincia di Caserta, 
dell'alto commissario antima
fia Domenico Sica ha Incon
trato i vertici delle forze dell'or
dine della provincia di Caserta 
e poi è andato nel comune do
ve la De ha commissariato la 
locale sezione per infiltrazioni 
di camorra II commissario an
timafia ha anche passeggialo 
per il corso principale del pae
se ed ha incontrato II vescovo 
della cittadina, monsignor No-
garo, che si è latto Interprete 
pio volte dell'esigenza di resti
tuire dignità alla vita pubblica 
di questo grosso centro della 
provincia di Caserta 

Scssa Aurunca rischia di di
ventare un caso nazionale II 
consiglio comunale che si 6 
aulosciolto un mese prima del
la scadenza naturale, e sempre 
slato rollo da una maggioran
za de legala alla sinistra di ba
se Avversari di questa maggio
ranza sono stati in questi anni 
gli aderenti alla corrente di 
•azione popolar», che hanno 
come leader il ministro degli 
Interni Antonio Gava -Azione 
poi>olare« In provincia di Ca 
scria dispone di soli tre mem
bri su 32 nella dire/ione pro
vinciale i quali ribadiscono la 
volontà di garantire una corret
ta gestione degli enti locali ed 

affermano di essere impegnati 
da sempre nell'impedire infil
trazioni della criminalità nella 
vita politica di Scssa Aurunca 
Autorevoli esponenti della 
componente di seguaci di Ga
va hanno anche categorica-
menle smentito che sindaci ed 
amministratori comunali in
quisiti della zona aversana at
tualmente aderenti ad altre 
correnti possano confluire In 
quella di -azione popolare in 
vista delle imminenti elezioni 
amministrative 

La polemica ali interno del
la De casertana sta dunque 
crescendo di tono e la visita 
dell allo commissano Sica non 
e servita certamente a calmare 
le acque, visto anche la dura 
relazione della commissione 
Anlimalia (che dopo una visi
ta nel Casertano ha espresso 
più di una preccupazione per 
I agibilità politica di numerosi 
comuni) e la pericolosa esca
lation della malavita organiz
zala Oggi pomeriggio, a S Ma
ria Capua Velcro, il Pei ha or
ganizzalo su questi temi, una 
manifestazione pubblica alla 
quale parteciperanno, tra gli 
altri il segretario provinciale 
Lorenzo Diana il segntano re
gionale Isaia Salcs ed il vice
presidente del gruppo parla
mentare comunista Luciano 
Violante C VF 

Votata la modifica della Rognoni-La Torre 

Approvata una nuova legge 
per scoprire i «narcomiliardi» 
Definitivamente approvato il disegno di legge per 
nuove norme contro la mafia e la criminalità orga
nizzata. L'ultimo voto ien alla commissione Giusti
zia del Senato. Modifica la legge Rognoni-La Tor
re Più severe misure sul riciclaggio del denaro 
«sporco», sull'accertamento dei patrimoni e sugli 
appalti delle opere pubbliche. Soddisfazione dei 
sindacati edili. 

NEDO CANOTTI 

• I ROMA Ora e legge Al ter
mine di un iter lungo e tormen
tato la proposta per misure 
più incisive contro la mafia e la 
cnminalità organizzala ha avu
to finalmente ieri, alla commis
sione Giustizia del Senato, il 
voto delimlivo Non ci sarà 
nemmeno bisogno del -pas
saggio-in aula perche la com
missione era riunita in sede 
deliberante II disegno di legge 
era stato presentato addirittura 
più di sedici mesi fa alla Came
ra (novembre del 1988) e ap
provato in quel ramo del Parla
mento 11 19 gennaio 1989 È ri
masto poi a bagnomaria a pa
lazzo Madama per più di un 
anno Anche il voto finale che 
già doveva essere dato Ire setti
mane fa (tutti i gruppi si erano 
impegnati a non presentare 
emendamenti per accelerarne 
il cammino e impedire even
tuali ritorni a Monlccitono), e 
slittato a causa del semi ostru

zionismo del federalista euro
peo Franco-Corleone. presen
tatore di decine di proposte di 
modifica Per tutto questo pe— 
nodo e ancora ieri mattina fol
te delegazioni di lavoratori edi
li hanro manifestalo davanti a 
palazzo Madama, per recla
mare "a rapida approvazione 
del provvedimento senza ulte
riori indugi 

La nuova legge modifica la 
famosa Rognoni-La Torre Si 
tratta di un riesame e aggiorna
mento degli strumenti norma
tivi in vigore per -ncalibrame -
come recita la relazione di ac
compagnamento - la discipli
na in relazione alle mutate' 
strategie delle organizzazioni 
criminali- Non si tratta in ef
fetti di strumenti eccezionali 
ma del raflorzamcnto di quelli 
già previsti nella vigente disci
plina antimafia, la Rognoni La 
Ione del 19S2, appunto, e 

qualche successiva modifica 
•Questo provvedimento - se
condo Il sottosegretario de 
Giancarlo Ruffino - intende 
controllare e prevenire le infil
trazioni mafiose e delinquen
ziali in genere, nel mondo de
gli affari e della publica ammi
nistrazione» Prevede I esten-
zione dei poteri di indagine e 
di accertamento sui patrimoni 
di sospetta provenienza, la 
possibilità di perseguire tem
pestivamente i patnmom illeci
ti col sequestro immediato dei 
beni e di adottare tali misure 
anche nei confronti di persone 

' assenti o residenti all'estero, 
I cstcnzione della dclcgabilità 
delle ricerche nelle banche al
la polizia giudiziaria anche per 
i reati di sequestro di persona 
oltre che per quelli di terrori
smo e di mafia l utilizzazione 
della guardia di finanza per le 
indagini patrimoniali, allar
gandone la sfera all'eventuale 
Iruizlone di contnbuli e mutui 
agevolati, I aggiornamento 
delle certificazioni antimafia 
nel senso di renderne più agile 
la procedura di rilascio (in al
cuni casi di urgenza e per im
porti determinati. I autocertili-
cnzionc) 1 estensione - con
tro il riciclaggio - degli accer
tamenti antimafia a tutti i tipi di 
società anche finanziane, 
quando vi sia il sospetto che 
operino in collusione con la 

mafia 
SI tende inoltre a stabilire 

una maggiore trasparenza nel
la pubblica amministrazione 
(rigorosa disciplina degli ap
palli e delle concessioni di 
opere e servizi pubblici, sia 
nella fase di aggiudicazione 
che di esecuzione delle opere 
nonché nuovi criteri per I alfi 
damento degli appalti e I ob 
bligo del piano di sicurezza, da 
adottare preventivamente al-
1 apertura dei cantieri Soddi
sfazione per I approvazione 
della legge hanno espresso le 
segreterie dei sindacati edili di 
Cgil, Osi e UH Per il segretario 
nazionale della Fillea Cgil, Ro
berto Tonini «le nuove norme 
su appalti, subappalti e sicu
rezza dovranno tradursi nella 
modifica dei bandi d appallo e 
nei capitolati- Per il comunista 
Ferdinando Imposimalo il 
provvedimento «contiene in se 
tutte le potenzialità percontra 
stare e porre fine al fenomeno 
dell'Infiltrazione criminale ne
gli appalli subappalti conces
sioni forniture e mutui, e per 
combattere il riciclaggio di de
naro sporco» Nel teslo è con
tenuta pure una modillca alla 
legge Gozzini il magistrato 
prima di accordare il permes 
so premio al detenuto, deve 
acquisire clementi tali da 
escludere il persistere di colle
gamenti con la criminalità or
ganizzata 

Proposta di legge dei Verdi 

Quale cognome prendere? 
L'imbarazzo della scelta 
Una proposta di legge di soli 4 articoli e a costo ̂ ero 
Riguarda la possibilità della donna di mantenere il 
proprio cognome, senza aggiungere quello del man
to, di scegliere se t figli avranno quello della madre o 
del padre, prevedendo anche la possibilità del doppio 
cognome. L'hanno presentata alla Camera deputate 
verdi, della Sinistra indipendente, di Dp e Federalisti 
Sulla questione disegni di legge anche di Psi e Pei. 

CINZIA ROMANO 
M RUMA Sui documenti 
niente più nome cognome più 
quell -in- che introduee il co
gnome del manto E quando 
nasceranno i figli i partner 
sposati o no. sceglieranno ol
tre al nome anche il cognome 
che dovranno avere La coppia 
potrà anche scegliere che il li 
glio porterà il cognome di en
trambi Per evitare che le gene
razioni a venire si ritrovino 4 8 
16 cognomi si introduce un 
meccanismo, per la venia un 
po' farraginoso il doppio co
gnome e -a termine- alla mag
giore età, il figlio sceglierà qua
le dei due conserverà Si tratta 
della proposta di legge presen
tata alla Camera prima firma
taria Laura Cima capogruppo 
del Verdi sottoscritta anche 
dalle deputate Diaz e Grama
glie della Sinistra indipenden
te, da Amaboldi e Guidetti Ser
ra di Dp e dalia Faccio, del 
gruppo Federalista 

Ad illustrare al giornalisti la 
proposta è stala Laura Cima 

•Riteniamo necessario definire 
una normativa che consenta a 
ciascuno di essere individualo 
come una persona che ha un 
cognome suo proprio e non 
come una persona che ha un 
cognome "appoggiato" ad un 
altro- ha spiegalo Laura Cima 
aggiungendo che non si -può 
legittimare il codice davvero 
incivile, che lulcla solo I uo 
mo- Il manto infatti può chie
dere che la moglie non usi il 
suo cognome se -ciò è per lui 
pregiudizievole- per i figli la 
scelta 6 automatica e privilegia 
I uomo cancellando automa
ticamente la donna-madre La 
proposta di legge quindi pre
vede che la donna coniugala 
mantenga sempre e solo il suo 
nome i partner sposati o no. 
potranno scegliere quale co
gnome avranno i figli se quel
lo della madre o del padre o 
infine se avrà quello di entram
bi in ordine rigorosamente al 
fabctico Chi ha il doppio co
gnome dovrà decidere a 18 
anni, quale mantenere e con 

servare Questa 0 sicuramente 
la parte più discutibile che si 
presta a più obiezioni se cia
scuno ha diritto a mantenere 
la propria identità anche nel 
simbolismo del nome perché 
a 18 anni 0 costretto a -ribat
tezzarsi- scegliendone uno' 
perche proprio il figlio deve 
compiere la scelta cric i geni
tori non hanno voluto o potuto 
fare'' Meglio sarebbe mantene
re sempre il doppio cognome, 
scegliendo quando si divento 
ra gl'onori quale dei due Ira 
smettere' al figlio Laura Cima 
avverte a proposito che si trat
ta -di una bozza siamo aperti 
alla discussione che si aprirà 
su questo problema-

Sulla scelta del cognome 
esistono anche due proposte 
di Pei e Psi 11 Pei ha introdotto 
questo punto nella legge sulle 
nuove norme in materia di di 
ritto di famiglia Prevede che i 
coniugi mantengano ognuno il 
proprio nome e ali allo del 
matrimonio decidono d accor
do e dichiarano quale cogno
me assumeranno i figli Nel ca
so di partner non sposali sem
pre insieme decideranno quel
lo che avrà II figlio naturale II 
Psi invece inlroduce il -cogno
me della famiglia- quello cioè 
che lui e lei sceglieranno per il 
gruppo familiare e per i figli II 
coniuge il cui cognome non 
viene scelto mantiene il pro
prio e può aggiungere quello 
della famiglia Per i figli natura 
li la proposta e analoga a quel 
la pei 

Presentato dal Pei un progetto 

«Un piano decennale 
per rilanciare il turismo» 

ROSSELLA DALLO 

I H ROMA L economia turisti
ca itiliana è in fase di stanca 
An/i ormai mostra la corda 
Sono diversi anni infatti che-
pur registrando ejn consiste lite 
attivo (circa 7 000 miliardi nel 
1989) la bilancia continua a 
calare nel decennio appena 
trascorso il saldo attivo e dimi
nuito di quasi il 10 , in termini 
reali pari a circa 5 000 mihar 
di 

Di fronte a questa situa/io 
ne di crisi certamente picoe 
cupanlc. di Ironie al tanto pa 
vetrato ingresso massiccio dei 
•giganti- stranieri con la libera 
lizzatone del mercato curo 
prò nel 92 ma anche di fronte 
alla innegabile perdita com 
plessiva di immagine che il si
stema Italia ha subito sul mcr 
cato estero (alghe e mucillagi 
ni sono solo I ultima bastona 
ta) lutto il comparto appare 
fortemente inadeguato indivi
dualista incapace cioè di In
veritela rolla 

Un contributo per ndefinire 
politica e strategie complessi 
ve <s venuto Ieri dal Pei Presen
tando il -Piano decennale per 
il rilancio del turismo italiano-
Zeio Zafagnim ha messo in 
evidenza carenze oggettive e 
nc-cssità già ben delineate 
•L appannamento della nostra 
oflcrta turistica - ha detto nella 

conferenza stampa a Botteghe 
Oscure - dipende da diversi 
fattori ritardi nei processi di in
novazione prezzi non compe
titivi drammi ambientali diffi
cile vivibilità in grandi arce ur
bane (smog traffico ecc ) 
carenze di strutture e soprattut
to di servizi insudiciente pro
mozione sia ali interno sia al 
I estero- A tutto ciò si aggiun 
ga che gli italiani non cono
scono bene il proprio paese 
mentre aumenta la propensio 
ne ai viaggi ali estero (nel 
1988 abbiamo speso oltre con 
fine quasi il 50 delle entrale 
turistiche pari a 8 000 miliar
di) 

Il Pei ha perciò, messo a 
punto un programma che in
verte la logica finora vigente 
della rincorsa ad interventi 
estemporanei sulle Finanzia
ne HPianodecennale-aperto 
al confronto più ampio - si po
ne come supporto alla costru
zione dì una strategia più com
plessiva che abbia come ele
menti di base la difesa dell am
biente la valorizzazione del 
territorio nazionale e nello 
slesso tempo preveda stru
menti finanziari programmati 

Per entrare nel mento il Pia
no presentato ien si articola in 
sette punti -più uno -dice Zaf-
(agnini - riguardante I indi
spensabile tutela del turista e 

dei suoi diritti che poi cquiva 
le alla tutela dell immagine 
slessa della categoria- Parten
do dalla constatazione che il 
turismo 0 trasversale a molti al 
tri comparti - ambiente tra 
sporti beni culturali per citar
ne alcuni - nel Piano deeen 
naie si mette al primo punto 
una revisione della -legge qua
dro- ormai vecchia di sette an
ni quindi inadeguata alle nuo 
ve esigenze di un turismo me
no standardizzalo e in gran 
parte non applicata (6 il caso 
delle Api funzionanti In sole 
quattro regioni) Indispensabi
le anche una riforma dell Emi 
che sia di reale supporto agli 
enti locali e pure ai privati 11 
soluzione di una apposita Cas 
sa per il credito cosi come csi 
sic per altri settori una nuova 
politica per la lorma/ione al 
traverso facoltà turistiche; negli 
atenei e centri di ricerca la 
creazione di un Osservatorio 
capace di dare in tempi reali 
inlormazioni sugli andamenti 
e sui trend Non ultima è I esi
genza di rimettere ordine in 
quella -annata Brancaleone-
delle partecipazioni pubbliche 
(spesso in concorrenza Ira lo 
ro come Cil e Italiatour) crean
do un -polo- turistico E mime 
la costituzione di un comitato 
interministeriale in cui il mini
stero del Turismo sia parte diri
gente e capace di colloquiare 
con I Europa 

a carico dello Stato è una 
finzione. Nessun «povero» che lavora 
guadagna meno di 8 milioni 
l'anno. Altrimenti morirebbe d'inedia 

«Una legge per nessuno . » 

• • Signor direttore mi rifensco alla notizia 
pubblicata il 11/2 riguardante la legge per il 
patrocinio a carico dello Slato per i non ab
bienti approvata dalla Camera Potrebbe me
glio essere definita una legge per nessuno po
sto che oggi non e è nessun "povero» che lavo
ra che guadagni meno di 8 milioni Chi guada
gna su per giù quella cifra soro i cassintegrati 
a zero ore (che non lavorano ma che In fondo 
anche loro la superano) 

Se si vuole esser chiari dunque, bisogna dire 
che tulli quelli che guadagnavano I anno scor
so 8 rr.ilioni sono morti di media il salano indi
cato non consentendo, marxianamente la n-
produzione della forza lavoro Ci sono benin
teso i pensioniti gli anziani ma è difficile dire 
che si tratti di una categoria -a rischio» nspctto 
alle con'roversie penali e civili Coniano trop
po poco nella nostra società e sono troppo de
boli per subire dei torti in concreto b il loro 
Irattamento, un torto Tutu gli altri potenziali 
beneficiari per reddito della nuova legge di pa
trocinio (cs casalinghe) sono per lo più di
pendenti e ristretti in famiglie, onde il loro bi
sogno legale si esprime come bisogno di un al
tro soggetto che guadagna più del limite e non 
potrà approntiamo 

La limitazione del patrocinio a carico dello 
Stalo al processo penale può forse essere im
putata a problemi di copertura di spesa ( ' ) , , 
ma bisogna dirlo (non lo si dice perché am
mettere una avanzia in materia di diritto alla 
difesa • art 2) Cosi - e squalificante per una 
democrazia) 

La legge sembrerebbe poi lacunosa Non 
basta dire che I avvocato sarà pagalo dallo Sta
to occorre anche sapere die cosa e autorizza
to a farsi pacare Viaggi esperti, detectivcs' ' 
Come i film di Hollywood mostrano gli ex offi
cio defenders (cioè gli avvocati dei poven) in 
molli Sla'i degli Usa possono disporre addint-
tura della polizia giudiziuna e possono co
stringere il Prosecutor (cioè il Procuratore della 
Repubblica) a svelare lutta ina categoria di 
prove raccolte dall ufficio e a far fare prove ed 
esperimenti a spese dello Stato Poi da ultimo 
e in fine sono questi avvocati dei poven an
che pagali dallo Stato 

D accordo che il Gruppo del Pei si sia aste
nuto Ma non potrebbe il Gruppo parlamentare • 
rivolgersi al Paese per spiegare 1 inganno che 
sta sotto a quel che sembra un pessimo lavoro 
fatto dal Parlamento italiano' 

aw . Leopoldo Leon Milano 

Le centrali 
elettriche 
e i bisogni 
del Mezzogiorno 

• i Cara Unita mi riferisco a 
ciò che ha scntto il compagno 
Pietro Barcellona in matena di 
energia elettrica nel suo arti
colo >// Sud all'opposizione ul
tima speranza; del 2 febbraio 
scorso 

Con la nuova centrale di 
Brindisi in Puglia non si pro
durrà elettricità per 1 esporta
zione al Nord perché, al con-
trono, già la regione ne impor
ta, per coprire il suo fabbiso
gno, circa un miliardo di KWh 
all'anno Sulle perdite di ener
gia per il trasporto con elettro-
dotti ad alta tensione, ritengo 
sia da attribuire a un errore di 
stampa la cifra del 30% per 
che - ogni buon tecnico lo sa 
- le stesse si mantengono en
tro il 3% 

Considero sbagliato l'acco
stamento tra le basi militari e 
le centrali eletlnche Una cen
trale elettrica può essere co
struita con le moderne tecno
logie anunquinanti ed è ne
cessaria per il lavoro produtti
vo e per la dilesa stessa del-
I ambiente (a esemplo il Ira 
sporto clettnco pubblico e 
privato nelle città) 

Ritengo Incomprensibile 
che si possa parlare di -ncatto 
del lavoro» nei confronti di 
•centinaia di manovali» quan
do un ente di Stato o un pnva-
to costruisce un bene per la 
collettività 

Per lo sviluppo produttivo 
del Mezzogiorno serve anche 
1 elettricità (energia pulita) 
che ò attualmente carente nel
la produzione (un deficit del 
20* coperto dalle importa 
zioni) e nei consumi (la metà 
dei consumi rispetto al Celi 
tro Nord e. per la Calabria 
appena un quarto) 

Infine per esercire un im
pianto termoelettrico come 
quello di Brindisi necessitano 
mille unità in gran parte tec
nici e operai specializzali 
Domenico Mennltl. Catanzaro 

nel processo di responsabiliz
zazione come conseguenza 
dello stato di dipendenza ge
nerale in cui versano i giovani. 

Ora se fosse possibile (co
me è possibile in Germania 
Ovest) ricevere dei prestiti 
mensili (di circa 800 mila li
re) restituibili con intercisi n-
dotti solo una volta trovata 
un occupazione si potrebbe 
garantire veramente I accesso 
alle Università a tutti coloro 
che sono motivati (e ci sareb
be spazio per le più disparate 
motivazioni) Anche coloro 
che optano per la semplice 
fugace esperienza di studente, 
potrebbero trovare un posto, 
ma essi lo farebbero a loro 
spese e solamente se spinti da 
una motivazione 

Si potrebbe cosi garantire il 
dintto all'istruzione anche a 
coloro che oggi si trovano nel
la condizione intermedia di 
non aver dinlto al presalano, 
ma anche di non poter conta
re sul denaro dei loro familia-
n 

Si potrebbe infine eliminare 
completamente i presalari, la 
cui assegnazione è oggi lotte 
menle discnminatona e può 
essere fonte di sprechi 

Claudio Molle. Pesaro 

Trattamento 
differenziato? 
Dodici righe 
su diciassette 

I prestiti 
in Germania 
per gli studenti 
universitari 

M Signor direttore si dice 
spesso che il presalarlo per gli 
studenti universitari è poca 
cosa e che va molte volte a 
beneficio dei figli degli evasori 
fiscali o in alcuni casi a stu 
denti non troppo motivali 
quelli cioè che, appena trova 
ta ima sis'emazione abban 
donano lutto, o a quelli ai 
quali I Università interessa so
lo come esperienza breve e 
fugace 

D altra parte molli giovani 
ragazzi e ragazze sono forte
mente dipendenti dalle condi
zioni familiari per vane e di 
versissime ragioni e ne nisce 
una certa limitazione alla li 
berta e alla crescita individua 
li nonché un rallentamento 

Militari 
col cartellino 
con su scritto 
«Gao» 

• i Caro direttore leggo del
la protesta di Luigi Pcstalozza 
per la censura che avrei com
piuto del suo intervento come 
presentatore della mozione 
tre al congresso di Palermo n-
ducendolo a dodici nulle e 
•mettendogli addosso delle 
banalità più banali che quelle 
che magari avrò de Ito» 

Le cose stanno in modo di
verso A diflerenza di lotti e 
Barcellona, Pcstalozza non 
aveva diffuso per tempo il te
slo del suo intervento e solo 
dietro insistenza aveva lui 
stesso dettato ali ufficio stam
pa una sintesi di quel che 
avrebbe detto a tarda sera lo 
ho lavoralo su quel lesto di 
diciassette righe Nel quale te
sto al di là della testimonian
za di •affetto e attenzione per 
Palermo dovè nato il movi
mento studentesco» e della 
severa condanna del rovescia 
mento della Giunta Orlando 
che -dava fastidio- per la lotta 
alla mafia altro non si diceva 
sul menlo del dibattito con 
gressuale che quest" testuali 
parole -Intendiamo ribadire il 
nostro no allo scioglimento 
del partito e vogliamo alfer 
mare un profondo nnnova 
mento del partito e della poli 
tica su una piattaforma avan
zata di programma com è pre
sente ali interno della nostra 
mozione- Ho riferito questo e 
anzi qualcosa d< più (e di più 
polemico nei conlronti della 
segreteria Occhetto) collo al 
volo mentre lui parlava ed io 
trasmettevo il servizio al gior
nale 

Chi ha creato le condizioni 
per un •inconcepibili» e anzi 
inammissibile trattamento dif 
(erenziato-7 E dove starebbe 
la banalizzazione del pensiero 
di Pcstalozza7 

Giorgio Frasca Polara 

• I Gentile direttore è stato / 
reso noto il contenuto della t " 
convenzione, stipulata tra il " 
ministro della Difesa Martinaz- ' ' 
zoli e il responsabile del Co->!* 
mitato organizzatore di "Italia ' 
90» Luca di Montezcmolo che ' 
prevede I impiego di militan * 
di leva alla guida degli auto-' * 
mezzi che serviranno durante "" 
145 giorni dei mondiali di cal
cio ad accompagnare i cai- " 
ciatori i giornalisti, gli arbitn e * 
tutto l'entourage delle squa- ' 
dre 

Mandare in giro per le città" 4 
che ospiteranno i campionati ''» 
1 800 giovani con un cartelli- '-
no attaccato alla divisa con su I U 

scntto «Ciao» o fare gli chauf- ' 
feurs per la miliardaria indù- ' 
stria del calcio non mi sembra ' 
molto dignitoso né tantome- -
no nello spirito della nostra ' 
Costituzione la quale al citta->^ 
dino assegna la sacra difesa *} 
della patna la salvaguardia -' 
delle libere istituzioni e il bc- ' 
ne della collettività nazionale s 
nei casi di pubblici calamità " 

Poteva invece essere |Cì 
un occasione per fare guada- » I 
gnare qualche lira a molti di* e 
soccupati e permettere a tanti t> 
giovani studenti che con I sa- • 
enfici delle famiglie hanno J 
studiato lingue di fare un pò -
di pratica • , 

Carlo Stabile. Roma ' 

Vuoi mettere 
Mandela 
con il grande 
cruciverba? 

1 B Caro direttore domenica 1 
11 lebbraio ore 14 Ruunoc o 
gii da un pò collcgata in di- ° 
retta con 1 estemo del carcere J 
dal quale Nelson Mandela sta * 
per essere liberato dopo oltre 1/ 
27 anni di carcere » 

Passano diversi minuti ma 
ancora non si vede Evidente-.», 
mente le lormalita si protrag
gono e Ramno manda in on 
da -Domenica in-

Anche la Tv sv iz/era e Tele 
montccarlo erano collegato 
con il Sud lirica e visto che _, 
Mande'a ,urdava a comparire^ 
avevano anchesse staccato.,"! 
per ncompanrc però - centra- 1 
riamente a Raiuno - un paio 
di minuti dopo (ore 14 1 1 ) 0 
mentre finalmente si intrave 
deva da lontano I avvicinarsi!.) 
dell auto che restituiva lext i 
prigioniero alla sua gente J 

Chi ha avuto ragione Ram
no o le tivù estere' 

Al di là dell indubbio valore 
simbolico-univcrsale l'avveni
mento npreso dalle telecame
re di Svizzera e Telemontecar- -" 
lo ha regalato momenti di in- ^ 
lensa emozione ma vuoi met- '^ 
tcre il crucivcrbonc di -Dorne-^b 
nica in» trasmesso esaltamene'* 
te in quel momento7 TI 

Walter PIzzardcUo. Milano b 
•'6 
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